



Diario de avisos, mercantil, industrial, agrícola y literario.

AÑO I.

NUMº 93.

CADIZ: MIERCOLES 28 DE DICIEMBRE DE 1853.

A la media noche, hora en que debe estar dispuesto nuestro periódico para la prensa, no había llegado el Correo general á nuestras manos.

Noticias de interes general.

Agricultura.—Plagas de los campos.—Los cereales sirven de pasto á quince principales especies de insectos: unos los atacan cuando brotan, en sus raíces ó en el vástago: otros en el segundo periodo de su desarrollo, en el interior ó exterior de la paja; otros, cuando se halla la espiga en flor ó principian á formarse los granos; y otros, por último, destruyen los granos recolectados y conservados en los graneros.

Las pérdidas que estos insectos causan anualmente á la agricultura en Francia se gradúan en unos 500.000.000. Estimase solo el valor de los cereales destruidos en 200.000.000 de francos; el de la aceituna en 6.000.000, y el de viñas, selo en dos departamentos, en 7.000.000. Agréguese el daño causado en los bosques, prados, viñas, en los demás departamentos, en las hortalizas, remolachas y patatas, y no parecerá exagerada la suma que arriba se estampa.

Creemos de bastante interés las siguientes noticias sobre los referidos insectos:

»El charezcon.—La polilla del trigo.—La alucita. Estos tres insectos atacan á los granos en estado de madurez ó recolectados.

»El charezcon es un pequeño coleoptero que tiene las alas cubiertas de una especie de bomba; devora á veces todo el grano que contiene un granero, y no deja más que el salvado. Cada larva consume la harina de un grano y trasformándose en su cavidad. Este insecto huye del ruido y del movimiento, por lo cual paleando á menudo los trigos donde se hallan, se les ahuyenta con buen éxito.»

A un periódico de Barcelona, escribe su corresponsal de Madrid, lo siguiente:

Se espera en esta corte al heredero del trono de Portugal, pues como sabrán ustedes, trata aquel reino de unirse al de España, bajo el beneplácito de la Inglaterra y de la Francia. Veremos.

Papel del sello falso.—El comisario de las afueras (Madrid) don Gregorio Zambalamberri, en union del celador de las afueras de Carabanchel, don Vicente Gil, han puesto á disposicion del escelentísimo señor gobernador de la provincia, dos mil pliegos falsos del sello de ocho reales, y mil treientos setenta y cinco del de á cuatro, ocupados por los mismos en Aranjuez.

Dice un periódico de Vigo:
Escuadra inglesa.—Se espera en este puer-

to una escuadra inglesa destinada á las aguas del Tajo, y que una fragata de la misma permanecerá de estacion en Vigo; aunque no respondamos de la exactitud de esta noticia, no queremos privar de ella á nuestros lectores.

Robo sagrado.—Dice el Boletín del clero de Leon:

En Prado, pueblo del arciprestazgo de Villalpando, se acaba de perpetrar otro robo sacrilego: en la noche del 6 del corriente, segun aviso del párroco, se cometió el atentado de robar el sagrario, arrancando la puerta con una palanquilla y llevándose el copon y la caja del Viático; las sagradas formas las dejaron sobre la puerta arrancada. Tambien parece que intentaron robar la plata de la sacristia, pero los cajones en que se custodia se resistieron á sus esfuerzos, y se contentaron con llevarse dos velas de cera de cuarteron. Se ha dado conocimiento á la autoridad civil, y se practican diligencias en averiguacion de los malhechores.

Diez mil duros.—En los presupuestos de 1854 se consigna una partida de diez mil duros para estímulos á la literatura y las artes. El objeto parece ser distribuir de esta suma lotes de quinientos y mil duros á los escritores, poetas dramáticos y artistas que, como los señores Baralt, Rubí, Ponciano, Gomez y otros, se ocupen de trabajos importantes para la literatura ó las artes.

FOLLETTIN.

Dos horas de felicidad.

(Conclusion.)

—¡Infeliz!.... Apenas te encuentro, apenas inundo mis miradas en el fuego de las tuyas y creo ver realizada la única esperanza de mi vida, ¡cruel! me hablas con hipocresia tal vez de ilusorios deberes..... ¿cuál es el tuyo?

—El mas sagrado de cuantos existen para una conciencia arreglada.

—Esa filosofia es estraña.....

—¡Pero no tanto en una muger que sabe cumplir y respetar los fueros del matrimonio!

—¡Del matrimonio!.... ¡ah!.....

—¡Si; porque soy.... casada!

Esta palabra me aterró.

—¿Casada tú? exclamé rabiando de desesperacion.

—Si; y esa niña que duerme, dijo, señalando al lecho con la sublime dignidad de una pitonisa, es.... mi hija.

—¡Tu hija!.... ¡miserable!

Entonces, como empujado por una fuerza

bruta, salí de aquella estancia, teatro antes de infinitas delicias, y fui á lanzarme en mi lecho, donde quedé aletargado bajo el peso de la calentura.

Quando desperté la mañana siguiente, fui á la habitacion de Elisa; pero ya esta habia marchado. Al derramar mi vista por el cuarto, vi un papel sobre el tocador, y viendo escrito mi nombre en él, lo abrí y decia:

«Al sorprender mis padres nuestro amor, me llevaron á Madrid, donde me casaron violentamente con X., que llega mañana á Sevilla de vuelta de su viage por la Italia. Yo voy á reunirme con él, para luego establecerme en un pueblo de Andalucia, por convenir así á mi quebrantada salud.

«Nuestro inesperado encuentro será para mí motivo de nuevos males. Yo nunca te he olvidado, ni podré hacerlo jamás.

«Siquiera por la abnegacion que hago de nuestro cariño por cumplir mis deberes conyugales, te ruego que no hagas gestiones para indagar mi paradero, porque inflexible á ellos los sabré respetar á costa de toda clase de sacrificios.

«Yo seguiré admirando las obras de tu ingenio; tus laureles serán tambien una corona para mí, y las ovaciones que te sean tributadas hallarán un eco eterno en el corazon apasionado de—ELISA.»

Al terminar la lectura de esta carta, exhalé un profundo y desgarrador gemido, y me dije yo mismo:—¡Infeliz! Has comprado una vida de martirio por dos horas de felicidad.—

Tres dias despues me embarqué para la Habana, por ver si el viage atenuaba mi cariño; pero en valde: siempre y en todas partes el mismo recuerdo, la misma devoradora pasion, que hoy me coloca al borde del sepulcro.

Hé aquí, querido amigo, me dijo Eduardo, el episodio de mis desgracias.

—¡Tristes han sido en verdad, le contesté; pero ellas te habrán hecho comprender, que si todas las mugeres fuesen fieles á sus deberes como Elisa... la moral no se hallaria tan vejada, y sin predominio!...

—¡Ah! si; mas ha sido una leccion... bien dura, de funestos resultados para mí, replicó Eduardo con débil acento, y en sus lívidos labios brilló una postrera y fugaz sonrisa, vaga como el último tibio destello de una esperanza que se vé desaparecer.

Abandoné aquella estancia con el corazon destrozado, y dos horas despues se veia á la cabecera de Eduardo un anciano sacerdote, prodigándole los consuelos de la religion.

Otra hora despues, solo habia en el lecho... un cadáver!

MIGUEL J. RUIZ.
FIN.

Ha fallecido en Córdoba el excelentísimo señor don José María Lopez de Pedrajas, senador del reino.

Minas.—Ha sido decretado el reconocimiento preliminar de las minas de carbon *la Respalta*, sita en Fuente Blanca, *la Torre*, en el arroyo de las Minillas, *Absalon*, en el Abujagarejo, y *la Maravilla*, en los Pílonos, todas en el término de Belméz.

—0—

Cálculo de circunstancias.—En tres millones sesenta mil reales calcula un periódico el dinero que circulará en Madrid por extraordinario en las próximas Pascuas. Hé aquí de qué modo hace la distribución:

Cuatrocientos mil reales los diez teatros que hay actualmente en Madrid dando dos funciones diarias, que por término medio les producirán diez mil reales; 32.000 los nacimientos, cosmoramas, animales raros, &c. Supone luego que de los 250.000 habitantes, mas bien mas que menos, 50.000 gastan dos duros en turrón, pavos, dulces, &c.

Esos mismos cincuenta mil personajes, que personaje se ha de llamar al que tiene dos duros en esta tierra, dan de aguinaldo al repartidor de un periódico dos reales lo menos, que hacen 100.000. Al cartero otros dos reales, 100.000. Al sereno del barrio un real 500.000. Al portero de su casa otro real, (proporción mínima, porque no todas las casas tienen portero) 50.000. Suponiendo además que haya en Madrid cinco mil personas que tengan que hacer un regalo precisamente, elegirán lo mas económico, y entre los pavos comprarán al mas tísico, que les costará por término medio treinta reales. Estos regalos importan la cantidad de 150.000 rs.

Haya también mil personas que necesiten lucirse, y gasten por término medio cuatro duros en turrón ó en mazapan (aunque no hay paro un diente) siempre sube 80.000. Con ocasión de los bailes, de las soirées, &c., &c., se hacen en Madrid cien fraques nuevos, que a veinte y cinco duros hacen 50.000; cien pares de pantalones, entre todos, sobre poco mas ó menos 15.000; seis mil camisas, lavadas y planchadas por extraordinario, á real y medio, 9.000; tres mil pares de guantes blancos, á dos pesetas, 24.000.

No se incluyen los gastos secretos, regalos á las criadas que hacen de terceras en discordia, expresiones á las novias, á queridas, &c. Tampoco se cuenta el plus á que se elevará el gasto de los cafés, porque eso sucede sobre poco mas ó menos todos los días festivos.

—0—

El diablo las urde.—Repasando las columnas de varios periódicos, hemos observado que en los partes remitidos por los empleados de policía se estampan los nombres de los delincuentes por delitos leves, sin tener en cuenta las graves consecuencias que puede acarrear semejante publicidad. También nosotros hemos incurrido algunas veces en esta imprevisión; pero reflexionando después lo que ahora vamos á esponer, nos abstuvimos de citar nombres, limitándonos únicamente á publicar los hechos, cuya regla de conducta nos proponemos seguir.

Sugiérenos estas consideraciones el haber visto en algunos periódicos de ayer el nombre de un amigo nuestro, y aunque los que le conocen personalmente no lo confundirán con el delincuente que motiva esta crónica, puede muy bien suceder que en otra ocasión se confundan las personas del mismo modo que sucede con los nombres.

Por ejemplo; el padre que reside en una provincia lejos de su hijo, se llevará de dolor al ver en letras de molde el nombre de este, infamado cual si fuera verdadero criminal. En la hija que vive tranquila distante de su padre y sabe por el mismo conducto que le ha sucedido una desgracia, evitará nadie la

primera impresión que en los temperamentos nerviosos suele ser fatal? Jamás acabaríamos de escribir si fuéramos á citar el sin número de casos de este género. Además; toda pena infamante se borró hace tiempo de las páginas del Código, y el mayor borron que puede arrojarse sobre un hombre es el de publicar sus defectos. Por lo tanto, mirada la cuestión bajo cualquier punto de vista, es bastante seria. Sin duda los señores delegados de policía, cuyo celo es digno de elogio, no tienen presentes estas circunstancias al estender el parte diario, pues de lo contrario no estamparian en él los nombres de muchas personas aprehendidas. Por último, creemos que nuestras observaciones serán útiles á todos los periódicos, librándonos de tener que asistir á juicios y demandas sin necesidad.

—0—

China.—Por la vía de Marsella, hemos tenido noticias muy recientes de aquel país. En Shanghai presentan las cosas muy mal aspecto. A los ocho días de tomada esta ciudad por los insurgentes, según dijimos, el jefe de aquellos enarboló el pendon de la dinastía de Nankin, y se suponía que antes de hacerlo, habría obtenido el permiso de los de Nankin. Pero después se ha sabido que los que mandan en esta ciudad se han negado á prestar auxilio á los de Shanghai, intimándoles que así como hasta aquí habían obrado de su propia cuenta, continuaran haciéndolo del mismo en adelante. Sabido esto por el general de las tropas imperiales acampadas entre Chiukeang-fu y Nankin, ha resuelto hacer todos los esfuerzos posibles para recobrar á Shanghai.

Amoy continuaba aun en poder de los rebeldes el cuatro de octubre, no obstante que la mayor parte de los días, tenían que sostener los ataques de las tropas imperiales.

LA PALMA.

Nodrizas

Nunca, lector querido, hubiese pensado en satisfacer la curiosidad de mi barbero en el número 86 de este malhadado periódico, porque son tantas las reclamaciones que desde entonces se me han hecho, que estoy abrumado sobremano y dado á perros. Como un alano se presentó ayer en mi casa una rolliza muger, dirigiéndome la palabra en esta forma: Dios guarde á usted. ¿Usted no me conoce? Yo soy el ama de la señorita doña Consolación, que vive ahí enfrente, y es la que habla al señor don José, el hijo de la señora doña Juliana, la que vive allá á la revuelta, que ella es alta, delgada, fea y tiene muy mal genio, en lo que no se parece á su hijo, porque él es un pan de roscas y no tiene mas defecto que el de ser un poco enamorado, por lo que mi señorita (que es muy buena, pero tiene un genio, vaya qué genio) está furiosamente celosa y dice que lo va á echar de casa, que mantenga á su hijo y que la deje en paz, porque ya esto es mucho; y es la verdad, su merced tiene razón, porque desde que yo vine á buscar acomodo de San Juan del Puerto, de donde soy natural, é hija de Pedro Palomo y Lionor Panzurro, la sobrina del que fué alcalde cuando el cólera y que hizo tanto bien al pueblo en aquella época, crea usted que no hay día en que no riñan mis señoritos; pero lo cierto es que luego hacen las paces, porque él le dice que no quiere mas que á ella, que no haga caso de las chismosas, echadizas de su madre, que quiere que la deje; y mire usted tiene razón, porque á casa va doña Engracia y su hija la solterona, que no viven sino de traer y llevar, y que á título del cariño que dicen que profesan á mi señora, no vienen á otra cosa que á meterle veneno en el cora-

zon con el fin de oír lo que dice enfadada, y tener luego que contar en sus visitas y tertulias. ¡Qué mugeres! Ellas, sin importarle, saben á la hora que se levanta el señorito, qué es lo que almuerza, dónde va, á qué hora entra en tal ó cual parte, qué hace allí, si lo quieren ó le fingen cariño, qué es lo que el señorito come, á qué hora se recoge y cena, si la criada lo mimó y la mamá le riñe; en fin, todo, todo; y todo se lo cuentan á mi señorita, y riñen los dos como he dicho, y luego hacen las paces, y nosotras somos las que sufrimos sin tregua los resultados de estas quisquillas y de aquellos chismes. Crea usted que si no fuera porque el salario es bueno y la comida regular, aunque no tanto como debía ser, porque la señorita economiza para lujo y galas, que luego me regala como desechos, y si no fuera por la propina y porque al fin consienten que me visite mi novio, yo no estaba en la casa ni un instante, á pesar de que quiero tanto á la señorita, y soy su alma y su vida. Si yo me fuera, ¡Jesus! se acababan las relaciones con el señor don José, porque otra no callaría, como yo, lo de la vieja que va á echarle las cartas á doña Consolación, y lo del jovencito que la enamora á las horas que don José está recogido. Y mire usted, por mi pasta y por el cariño que le profeso á mi ama, sufro yo esto; que si no, ya había salido la vieja por el balcon con sus patrañas y naipes, y el mozalvete no volvería mas á asomar por las puertas; bien que entonces perdería las propinas que suelen darme él y ella, porque calle y esté alerta, no sea que venga el señorito. ¿Está usted?

—Si, señora, le repuse; estoy há tres horas esperando saber qué es lo que usted quiere ó á qué viene.

—Le diré á usted, como iba diciendo, yo soy la nodriza de Pepito.....

—Sin que usted me lo digera, ya comprendí por su relato que era usted el ama de leche.

—¿Qué dijo usted? Ya: el ama de leche, porque á eso venia.

—Señora, yo ya estoy criado, y no tengo hijos, con que.....

—A eso, á eso justamente venia, á decirle á usted que su barbero, ese barbas de chivo, que apenas acaba de echarlas y ya quiere hacerse el personaje con una, y que no hace mas que darse tono, especialmente desde que usted escribió aquello, sin recordar cuando lo conocí en Palos.....

—No me apalee usted mas con tanta prosa, al grano, al grano.

—Pues al grano; usted vá á escribir la historia de las nodrizas, para que ese deslenguado me respete y no vuelva á insultarme.

—Señora, yo no estoy para eso, además de que publicando lo que he oído á usted, ya está descrita.

—No, no señor, yo quiero que publique la historia de las amas de leche, haciendo ver que no somos burras de leche, como me llamó el deslenguado, sino nodrizas y muy nodrizas, por que de lo contrario diré que usted es parcial del barbero, tal vez para que lo afeite de valde, y que con publicar su historia ha introducido un cisma espantoso en la sociedad, un día diez, un cataclismo, como dice doña Engracia, y ya vé usted que no es regular que.....

—Bien, escribiré, escribiré, mas con una condicion, y es que se vaya ahora mismo, sin despedirse siquiera, por no oírlo.

Hizolo así, llevada de la esperanza de que cumpliría mi promesa, y yo por no faltar á ella, y por que no vuelva á quebrarme los cascos con una retahila igual á la preinserta, paso á darle satisfacción, diciendo: La nodriza, llámase así del verbo nutrir, por que su oficio es nutrir y alimentar al infante en estado de lactancia. Estuvo en uso en los tiempos heróicos de la antigua Grecia,

que no solo las damas de alto rango, sino aun las mugeres de simples ciudadanos algo acomodados, no amamantasen sus hijos, encargando de su lactancia á mugeres estranas ó á las esclavas. Por lo comun las nodrizas pertenecian á esta última clase, segun se lee en la Iliada de Homero, sin que por esto este cargo tuviese nada de bajo ni de envilecimiento. Todo muy al contrario, eran tratadas con tal consideracion, que permanecian despues toda su vida en las casas de sus señores, donde eran tratadas con toda confianza y afecto. Las mas veces les confiaban la educacion de los niños que ellas habian criado, y que cuidaban con la mas severa vigilancia, sin dejar de ejercerla aun despues que tomaban estado. Su amor las reducía á sufrir á sus crias, y á interesarse vivamente en su suerte. Y esto es justamente lo que dió motivo á los poetas, especialmente á los dramáticos, para introducir en la escena nodrizas confidentes y amigas de sus heroínas. Sófocles, Eurípides, Aristofanes y Menandro nos han dejado un gran número de ejemplos de esta clase.

Los lacedemonios tenian otra costumbre bien diversa respecto á nodrizas. Ellos en verdad les entregaban todos sus hijos, pero las amas eran comunes y costeadas por la república, no pudiendo tener en su poder sus crias mas que hasta los siete años, edad en que los niños pasaban á la clase de los de su edad, y las niñas que tenian madres vivas volvian á poder de estas, siendo distribuidas las huérfanas de madre por las casas de los individuos mas acomodados, cuyas esposas estuviesen reputadas de sabias y virtuosas, á fin de que estas las educasen y sostuviesen hasta que se casaran.

Los romanos siguieron los mismos usos que los griegos en este punto. Ignórase hasta que edad tenian los niños al cuidado de sus amas; mas en cuanto á las niñas, se sabe, que desde el principio de la república, las nodrizas estaban encargadas de ellas hasta que se casaban, sin que despues se separasen de su lado por lo comun.

Vea, pues, nuestra interpeladora cuán pae recidas eran las nodrizas antiguas á muchas de las modernas. Gobernadoras de las crias, á quienes educaban á sus mañan, confidentes de sus señoras, &c., &c. En lo que difiere el uso antiguo del moderno, es en que en estos tiempos es un honor y un deber altamente religioso para las madres el amamantar á sus propios hijos, faltando á las leyes naturales y á los deberes de la religion aquellas que sin impedimento físico, real y efectivo, entregan sus hijos á mugeres mercenarias.

EL ANTICUARIO.

Gacetilla.

Nos abstenemos de juzgar hoy al nuevo tenor que ha hecho anoche su debut en el teatro Principal, con la ópera *Hernani*, por que no debe de ser precipitada la calificacion que se haga de un artista, contratado por un consumado inteligente como el señor Echarte, de exprofeso para un público tambien inteligente como el de Cádiz.

Segun dice *El Nacional*, antes de anoche hubo un escándalo en el teatro del Balon, escándalo que tambien se repitió anoche, aunque de otra naturaleza, segun nos informan. No lo extrañamos verdaderamente; por este temor nos hemos retraído nosotros hace dias, de concurrir á aquel teatro, donde es inútil todo buen deseo de orden y cultura.

Interesante.—Imposible parece que los periódicos de todas las naciones, de todas las provincias, de todos los pueblos, de todos los matices y colores, no se ocupen hoy, preci-

samente hoy, del gran acontecimiento que affige á la sociedad entera! Noticia de tan gran tamaño, de tan alta y ancha consecuencia, debía de ser dada por todos, y por todos cobiamada. ¡Suscritores de *La Palma*! ¡Silencio! ¡Silencio! ¡Oid! ¡oid! ¡oid! El rey Herodes, natural de Idumea, hace 1855 años que mandó degollar, desapiadadamente á todos los infantes menores de dos años. La iglesia católica celebra en este dia la fiesta de estos Santos Inocentes, y nosotros llenos de entusiasmo felicitamos en él, á nuestros suscritores. ¡Oh! y que grande seria nuestro júbilo si algun nuevo Herodes, no tan impio como aquel, sino piadoso, se apareciera uno de estos dias con su degolladora cohorte, en las puertas de los teatros Balon y Circo, en la plaza de Mina y en la de San Antonio &c., degollando á diestro y á siniestro, á todos los inocentes, no menores de dos años, sino menores de veinte. ¡Oh! entonces no hubiera sido esta Pascua, la Pascua de los pavos solamente, sino la de los pollos, animal mas tierno para la cazuela, aunque de sangre tan gorda como la del pavo.

—o—

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para hoy: gefe de dia, el coronel don Juan de Lara y Pineda, primer comandante del tercer batallon de Astorga.—Parada, Artillería y Jaen.—Rondas, hospital y provisiones, Jaen.

De órden del señor gobernador militar: el coronel mayor de la plaza, Mateo Moran.

—o—

Ayer se han cortado en el matadero 1 carnero: 6 bueles: 4 vacas: 4 novillos: 2 utreros: 1 ternera y 14 cerdos, que suman un total de 4.079 y media libras.

Gacetilla religiosa.

SANTO DEL DIA.

Los Santos inocentes mártires.—Misa.

MAÑANA.

Santo-Tomás Cantuariense, obispo y mártir.

El Jubileo de las cuarenta horas está en la iglesia de los Descalzos.

Parte mercantil.

BUQUES QUE ENTRARON AYER EN ESTE PUERTO.

Vapor español Guadalquivir, de Santa Cruz de Tenerife, con correspondencia y mercancías.

Místico español Dolores, de Huelva, con cerdos.

Bergantin frances Théodore, de Sunderland, con carbon fósil.

Bergantin-goleta español Pepa, de Vigo, con idem.

Bergantin frances Heloise, de Cardiff, con carbon de piedra.

Laúd español Manolito, de Tanger, con sanguijuelas y datiles.

Laúd Dolores, de Sevilla, con trigo.

Laúd El Primero, de Málaga con jabon.

Laúd Santo Domingo, de Málaga, con jabon y otros efectos.

Místico San Antonio, de Sevilla, con trigo y aceite.

Místico Magdalena, de Moguer, con vino. SALIERON.

Para Granville bergantin-goleta frances San Louis, con sal.

Para Leith goleta inglesa Samuel, con vino.

Para San Sebastian polacra-goleta española Dos Amigos, con sal.

Buques á la carga.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.— La fragata meklemburguesa FREDERICK LOUISE, surta en esta bahía, admite carga á precios convencionales, y pasajeros, ofreciendo su capitan J. P. Bradhering el mas esmerado trato. Impondrá su consignatario de salida 3.—1 I. Solernon y Castellanos.

ANUNCIOS.

Ojalateria de José Dominguez, calle de la Carne, número 158.—En este establecimiento, se han hecho mejoras en su local para poder ofrecer constantemente al público, un grande y completo surtido de obra, que tanto por el gusto y buena construccion, como por la gran baratura en los precios que ha establecido, no dejará que desear á cuantas personas le honren.

Artículos que se espended.—Máquinas para hacer el café en las mesas, á la francesa, de varios tamaños. Dichas de hornillos mariposeros, para poder calentar el agua, con espíritu de vino ó aceite. Cafeteras levantadas al martillo, de hechura inglesa. Variado surtido de toda clase de budineras de distintos tamaños y con adornos de mucho gusto. Toda clase de obra perteneciente á cocina; entre ellas, paveras y cacerolas, perfectamente acondicionadas, de distintas dimensiones. Tambien se encontrará un surtido de obra de cocina para los buques. Toda clase de obra de estaño, como cucharas, bateas, escribanias é infinidad de artículos. Bombas colgantes y faroles guarnecidos de metal, con adornos trogelados para corredores, patios &c. Se construyen y se colocan en las casas canales, como tambien cristales y alambrados. Se hacen remesas y cajoneria para toda clase de embase, á precios sumamente desconocidos, pues contando con gran abundancia de materiales, puede hacer un veinte por ciento de beneficio, en proporcion á los conocidos hasta el dia.

Ademas tiene tinas, lavapiés y baños de asiento, de venta y alquiler, contando al mismo tiempo con operarios suficientes para construir toda clase de obra, sea la que fuere la cantidad que se le encargue, con la mayor prontitud y esmero. 15.—15

LUJO Y EQUIDAD.—Almacen de ropa hecha y taller de sastre de D. Vieente Morante, calle de San Francisco, número 42.—En este establecimiento se acaba de recibir el nuevo surtido de invierno, de las mejores fábricas de Paris, en el que se encuentra una gran variedad de telas de las mas nuevas que se han fabricado para la presente estacion.

Las de pantalones son de Saten de varias clases, y de Casimirs, conocido por el *Ramo Imperial*; *Viejo Paris*; *Cuadrado Senador*; *Tio Tom*; *Fiestas*; *Lágrimas de Cristo*; *Mosaico*; *Marco Spado*; *Arboles*; *Diamante*; *Casa del Caiman*; *Anillos*; y otra infinidad de dibujos cuyos nombres seria difícil describir.

En clase de chalequeria, se ha recibido tanta variedad de felpas, terciopelos y cachimires, que se puede decir que es un surtido tan completo y grandioso, que será difícil encontrar otro en la poblacion que pueda sobrepujarle.

En castores y paños se encuentran todos los colores mas nuevos que se han de llevar para paletós, como igualmente terciopelo para estos, trenzas, cordon, botones, &c., &c.

Tambien se ha recibido un elegante surtido de botonaduras para chalecos y camisas.

Celeridad y buen servicio.

Galeras mensagerias de los señores Ferrer y Berdugo hermanos.—Salen de esta ciudad los dias pares del presente mes, haciendo sus viages en once dias á Madrid, pasando por el ferro-carril á Templeque. Conducen carga y pasajeros á precios equitativos, y se despachan calle de al Aduana frente á la misma, y plaza del Cañon, número 32.

LA CULTA CADIZ.—Nuevo establecimiento de ropa y géneros, situado en la calle de Guanteros, esquina á la de las Flores.

Desde hoy se encuentra á disposicion del público en dicho establecimiento un grandioso surtido de **ROPA HECHA**, distinguiéndose entre ellas los nuevos Mantos-thalmas y Montecristos, construidas todas las prendas por los nuevos modelos que se han recibido de la estacion presente.

Igualmente hay un elegante surtido de géneros en corte, como son los casimires, satenes, paños, castores, chalecos de todas clases, corbatas, botones de armas, de marina y dorados lisos para fraacs, y sinclados para chalecos y camisas.

Todos estos artículos, tanto construyendo las prendas, como sin construir, se darán á precios bastante arreglados.

En la redaccion de este periódico, calle Ancha, esquina á la de San-José, se vende al precio de 6 reales cada ejemplar y 4 para los suscritores á *La Palma*, el drama en cuatro actos, **HALEY**, ó **EL TRAFICANTE DE NEGROS**, representado repetidas veces en el teatro

del Balon, con aplauso; de los señores D. A. M. de Luna y D. R. L. de Palomino.

GRAN MAPA DE ESPAÑA Y PORTUGAL, dividido en sus actuales provincias y orlado con los de las provincias ultramarinas españolas y los planos de las principales ciudades; publicado por Gaspar y Roig.

Habiéndose recibido un nuevo surtido de estos hermosos mapas que tanta aceptacion han tenido por su merito y extraordinaria baratura, se siguen espendiendo al infimo precio de **CATORCE** reales, cuando antes costaban 40.—Los señores suscritores de *LA PALMA* podrán adquirirlo por **TRECE REALES**, avisándolo por medio de los repartidores.

Imprenta de don Francisco **PANTOJA**, calle del Laurel, número 129.

A NUEVA PENINSULAR—*Diligencias de Sevilla á Madrid*.—Se despachan en Sevilla, alle de las Serpes, frente á la Cerrajería: en Cádiz, calle Nueva, oficina de los vapores de Sevilla.

Los precios son iguales en ambos puntos. Se recibe toda clase de encargos para Madrid,

su carrera y puntos trasversales de la misma

TARIFA DE LOS ANUNCIOS QUE SE PUBLIQUEN EN LA PALMA.

Buques á la carga y vapores del Mediterraneo, 8 reales por 5 veces, escediendo de este número 2 reales mas cada vez.

Los avisos y anuncios de ocho líneas tendrán la misma tarifa que los de los buques, escediendo de este número se computarán por la misma regla. Los que tengan 4 líneas pagarán por una vez 2 reales, por tres 4, y un real mas en las sucesivas. Los que tengan de cuatro á ocho pagarán por tres veces 6 rs. y uno mas cada vez que se aumente.

Todo consignatario de buque que se sirva de las columnas de *La Palma* para anunciar sus consignaciones, tendrá el periódico gratis llevado á domicilio, como igualmente cualquiera otra persona que anuncie veinte dias en el mes.

Los suscritores pueden insertar gratis cada mes un anuncio que no esceda de cuatro líneas por una vez.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el Sol.. á las 7 y 12 ms. de la mañana.
Se pone..... á las 4 y 50 ms. de la tarde.
Sale la Luna á las 5 y 7 ms. de la madrugada.
Se pone..... á las 3 y 8 ms. de la tarde.
Debe señalar el reloj al medio dia verdadero as 12 y 2 minutos.

Se suscribe á este periódico :

En Cádiz.—En su redaccion y gabinete de lectura calle Ancha, esquina á la de San-José, número 57 y medio.—**SIETE** reales al mes recibido en la redaccion y Ocho llevado á domicilio: 21 reales el trimestre que se paga adelantado.—*Fuera de Cádiz*, franco de porte, 21 reales el trimestre.

MAREAS DE HOY AL TIEMPO MEDIO.

1.ª Baja á las 6 y 34 ms. de la mañana.
1.ª Alta á las 12 y 48 ms. de la tarde.
2.ª Baja á las 7 y 2 ms. de la noche.
2.ª Alta á las 1 y 16 ms. de la madrugada.
Barómetro..... 28 2 00
Termómetro..... 5 5 0

VAPORES.

ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

De Cádiz.	De San-Fernando.
Dia 28.	
10 de la mañ. D.	8 de la mañ. P.R.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.
Dia 29.	
9½ de la mañ. D.	8 de la mañ. D.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.

ENTRE CADIZ Y EL PUERTO.

De Cádiz.	Del Puerto.
Dia 28.	
10 de la mañana.	9 de la mañana.
12 de idem.	11 de idem.
2 de la tarde.	1 de la tarde.
Dia 29.	
10 de la mañana.	9 de la mañana.
12 de idem.	11 de idem.
2 de la tarde.	1 de la tarde.

ENTRE CADIZ Y PUERTO-REAL.

De Cádiz.	De Puerto-Real.
Dia 28.	
10 de la mañ. S.F.	8¾ de la mañ. D.
	1¼ de la tarde. S.F.
Dia 29.	
9½ de la mañ. S.F.	1¼ de la tarde. S.F.

Precios de los billetes: 5 reales de popa y 3 de proa, y por cada mandado de equipage un billete de proa.

EL LIGERO, de Cádiz para Huelva, el dia 1.º de enero á las 8 de la mañana, y regresará el 4 á las 8 de idem.

DE CADIZ A SANLUCAR Y SEVILLA.

EL ADRIANO... sale el dia 29 de diciembre á las 9 de la mañ.
EL SAN-TELMO sale el dia 30 de id. á las 10 de la mañana.
EL RAPIDO..... sale el dia 31 de id. á las 10 de la mañana.

DE SEVILLA A SANLUCAR Y CADIZ.

EL ADRIANO... sale el dia 00 de diciembre á las 0 de la mañ.
EL SAN-TELMO sale el dia 29 de id. á las 8 de la mañana.
EL RAPIDO..... sale el dia 30 de id. á las 8 de la mañana.

Precios de los billetes: 60 reales de popa y 40 de proa.

GUIA DEL FORASTERO.

CASA DE PUPILOS de doña Dolores Diaz, calle del Santo-Cristo, número 182.

Oficina de agencia mercantil donde se corren toda clase de gasias y demas documentos de Aduana, calle de id. núm. 20.

FONDA DE EUROPA, calle de la Carne, esquina á la de San-Francisco.—Mesa redonda á las cuatro y media de la tarde, á 10 rs. cubierto.—Pupilage desde 20 á 30 reales.

ID. DE ORIENTE, plaza de Candelaria.—Mesa redonda á las cuatro de la tarde, á 10 rs. cubierto. Pupilage desde 20 á 30 rs.

ID. DE LAS CUATRO NACIONES, calle del Camino. Mesa redonda á las cuatro.—Pupilage á 20 rs.

GONDOLAS ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

Salen de Cádiz á las 7½ de la mañana, 9 de id., 1 de la tarde y 4½ de id. —De San-Fernando á las 7 y 9½ de la mañana, y 1 y 3½ de la tarde. De Puente Zuazo á Chiclana sale un ómnibus á la llegada del primero y último vapor.

COCHES y carretelas para dentro y fuera de la ciudad, en la plaza de la Constitucion, n.º 18.

GONDOLAS DE FERRER Y COMPAÑIA.

Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

LA ECONOMICA. Empresa de trasportes.

De Cádiz á Madrid y su carrera. Salen los Domingos y Jueves, y se dará razon en Cádiz, en la calle Nueva, oficina de vapores.

GONDOLA DE PAUSADELA Y COMPAÑIA.

Sale de Jerez al Puerto, por las mañanas y regresa por las tardes.

EL CORREO GENERAL deberá entrar á las seis y media de la mañana; y saldrá á las cinco de la tarde.

EL DEL CAMPO entra con el general los lunes, miércoles y sábados.—Sale los domingos, martes y viernes.

MEDINA, entra y sale todos los dias con el general.

VEJER, sale los lunes, miércoles y sábados: entra los domingos, martes y viernes.

ARCOS, sale martes, juéves y sábados: entra miérc., viér. y domingos.

SANLUCAR, entra y sale todos los dias con el general.

CONIL, entra martes y viernes.—Sale miércoles y sábados.

CHICLANA, sale y entra todos los dias.

EL CORREO DE CANARIAS, sale los dias 1.º y 16 de cada mes.

EL DE LA HABANA los dias 7 de cada mes.

HORAS DE DESPACHO EN EL CORREO.

Desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo, para apartados, franqueo de periódicos y certificados.

Las listas estarán espuestas al público desde las nueve de la mañana, hasta las doce del dia; y desde las tres de la tarde hasta ponerse el sol.

Se recibirá correspondencia hasta las cuatro y media en punto de la tarde, hora en que se levantará la que haya en el buzón.

Desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, para giro y pago de libranza.